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Sommario/riassunto

von Korpusdaten im Projekt „Korpusgrammatik“ (KoGra-R)

Grammatical variation in standard language is surprisingly complex and
multifaceted, involving an interplay of internal grammatical regularities,
parameters beyond grammar such as medium and text type, and extra-
linguistic dimensions such as time or space. This book uses exemplary
studies to show how variation in grammar can be understood by means
of corpus, computer, psychological, and neurolinguistics, and modeled
by modern grammatical methods.
Grammatische Variation ist der Sprache inhärent und auch aus dem
Standarddeutschen nicht wegzudenken. Man beobachtet, dass ein und
dieselbe grammatische, semantische oder pragmatische Funktion mit
unterschiedlichen grammatischen Mitteln realisiert wird, und
umgekehrt, dass eine grammatische Struktur unterschiedliche
Funktionen ausüben kann. Die Variation kann mit grammatikinternen
Faktoren, grammatikexternen Parametern wie Medium oder Textsorte
und außersprachlichen Dimensionen wie Zeit oder Raum korrelieren. In
diesem Band werden zunächst verschiedene Perspektiven auf Variation
fokussiert wie die historische, die laienlinguistische, die
lernerorientierte, die geographische oder die medienorientierte Sicht.
Im Weiteren wird in exemplarischen Studien gezeigt, wie grammatische
Variation mit Methoden der Korpus-, Computer-, Psycho- und
Neurolinguistik empirisch erschlossen wird. Schließlich werden
ausgewählte Variationsphänomene aus den Bereichen Phonologie,
Morphologie und Syntax analysiert, und es wird demonstriert, wie sich
die aktuelle Grammatikforschung zwischen der immer weiter gehenden
Spezifizierung von Variationsgründen und der Annahme der freien
Variation sowie zwischen Empirie und Theorie hin- und herbewegt.


